

LA ÚLTIMA HORA

Un mes 2'50 Ptas.
Extranjero semestre. . . 24'
Número suelto. 15 cts.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACION LITERARIO Y ARTISTICO

REDACCION Y TALLERES: Olmos, 2—Tel. 1248
ADMINISTRACION: P. Cort, 29. Teléf. 2820
PALMA DE MALLORCA

Miércoles 15 de Junio de 1938.—II Año Triunfal.

DIRECTOR Y FUNDADOR: D. JOSE TOUS FERRER

Año XLV. — Núm. 13736

UNA PATRIA
La Patria: España.

UN ESTADO
El Estado: Nacional-Sindicalista.

UN CAUDILLO
El Caudillo: Franco.

El Ejército Nacional avanza en todos los frentes

En Castellón, en Teruel, en Córdoba, en el Cinqueta y en el Puente del Arzobispo la iniciativa es de nuestro glorioso Ejército que ocupa nuevos pueblos y posiciones, castigando duramente al enemigo.—Se va recontando el material cogido en Castellón, que es enorme

Han sido derribados once aparatos rojos

El parte oficial de la guerra

Parte oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día de hoy:

En el Cinqueta y alto Cinca se han ocupado posiciones al suroeste de la Sierra Cubilfredo, otras al norte de Punta Llerga y alturas que dominan el pueblo de Tella, a cortadistancia.

En el frente de Castellón ha continuado el avance, ocupándose varias posiciones al oeste de Figuerolas, al pueblo de este nombre y otras alturas varios kilómetros al sur del pueblo.

El enemigo, que ha opuesto resistencia, ha dejado en el campo más de 100 cadáveres y se han cogido 124 prisioneros y gran cantidad de material.

En el frente de Teruel, se han ocupado nuevas posiciones a vanguardia.

En el frente de Córdoba se ha llevado a cabo una rectificación varios kilómetros a vanguardia de nuestras líneas, conquistándose Cerro Priadero, Sierra Navarra, Sierra del Coscojo, Sierra del Cabrón, Cerro Mariscal, Castillo de los Blásquez, Piedras Gordas, La-Morola, Castillejo y el pueblo de los Blásquez.

Se han cogido al enemigo 3 piezas antitanques, fusiles y diverso material y se le han hecho muchos muertos, de los cuales ha dejado más de 100 en nuestro poder, como asimismo 203 prisioneros.

En la cabeza de Puente del Arzobispo se ha hecho otra rectificación a vanguardia, ocupándose el vértice Oliva, Casa Chaparral, Casa del Portugués, vértice Quesera, Montero y otras posiciones.

Se han cogido 32 muertos del enemigo y 20 prisioneros y presentados con armas.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION.—Ayer en combate aéreo se derribaron 6 «Curtis» y 2 «Boeing» enemigos y por nuestra artillería anti-aérea, 2 «Katiuscas».

El día 11 se derribó también un «Boeing», del que no se dió cuenta en el parte por no haber tenido comprobación hasta hoy.

Ayer fueron bombardeados los puertos de Alicante y Palamós. Salamanca, 14 de Junio de 1938.—II Año Triunfal.

De orden de S. E.; el General Jefe de E. M.,

Francisco Martín Moreno



El Generalísimo en el puerto de Vinçoz pasando revista a bordo de uno de los gloriosos buques de la Escuadra Nacional

La victoria de Castellón

Burla burlando, Castellón de la Plana ya es de España. Una nueva provincia, su capital y el puerto del Grao incorporados a esta nueva Patria que se está forjando en el crisol de la más dura prueba. Pero ya comprenderéis bien que aunque os hablé de las cosas que han determinado la caída de esta nueva porción de la patria española debéis saber noticias cumplidas del esfuerzo extraordinario que están llevando a cabo los soldados de España para liberar estas feracísimas regiones.

En la jornada de ayer, el enemigo, después de la maravillosa maniobra llevada a cabo por nuestras fuerzas, no tenía otra solución que hacerse fuerte para al cabo sucumbir antes de que las salidas fueran cerradas por nuestros soldados y huir hacia el Sur por aquellas últimas rocas que aun les quedaban internadas.

El enemigo hizo un violento esfuerzo para tratar de remediar lo irremediable, pero ya era tarde. Así el camino de Borriol, por donde bajaban las tropas de la cuarta división de Navarra, fué teatro de un violentísimo combate que se prolongó varias horas. La ocupación de la ciudad, que pudo haberse realizado a mediados del día, se hizo poco después de las 7 de la tarde. Pero ya no eran las tropas que bajaban por sendas, vericuetos y lomas las que iban a entrar los primeros en la ciudad, porque entonces el mando, con esa visión exacta de todos los momentos de la batalla, decidió variar el curso de los acontecimientos, que era convertirse en un epiflogo triunfal. Y mientras por el oeste de Castellón se luchaba con esa violencia inusitada, pues los rojos traían hombres para nuestros cañones y tanques que quedaban detenidos por la violencia y acierto de nuestros antitanques otros soldados trazaron una flecha maravillosa de Este a Oeste que llegaba al mar y ocupaba el Grao de Castellón. Allí la resistencia no fué tan dura y entonces logró la ocupación del puerto y las casas de los arrabales de la capital y mediante una maniobra llegaron a Castellón, siguiendo el camino que del Grao conduce a la ciudad.

Fué una maniobra magnífica que sorprendió a los rojos por su retaguardia. Estos, no obstante, se aprovecharon de las condiciones del terreno donde abundan los naranjos, los almendros y palmeras, y todos los árboles que presenta esta exuberante vegetación mediterránea, para proseguir una resistencia que se prolongó por los arrabales de la ciudad

y que determinó que la ocupación de Castellón de la Plana hubiera de llevarse a cabo con ciertas precauciones para envolver el casco urbano y evitar al lucha en las calles, que los rojos, indudablemente, querían preparar.

El enemigo trajo muchos tanques a primera línea, pero entonces el acierto de nuestros antitanques, fué tan maravilloso que pronto los más aventurados cayeron bajo el plomo de nuestro disparos, y algunos de estos carrozcos están desde ayer y en el día de hoy, en las alambradas y carreteras y sus tripulantes carbonizados, en posturas espantosas, tratando vanamente de salirse de los carros de hierro que han sido su sepultura.

La victoria de hoy ha sido la continuación de la maravillosa llevada a cabo ayer por nuestros valientes. Así, mientras se ha llevado a cabo una amplia y escrupulosa limpieza de las casas y campos de las proximidades de la ciudad, para dejar enteramente libre de enemigos aquellos sectores, nuestras fuerzas han continuado su marcha hacia el Sur, venciendo y derrotando al enemigo, a pesar de su tenaz resistencia. Todo inútil.

La jornada triunfal de ayer se ha continuado hoy y con la recogida de un material de guerra cuantioso, se han hecho además centenares de prisioneros, que dan la impresión de hombres depauperados y faltos de toda acción que solo esperan ser redimidos por la piedad y la generosidad del Caudillo. Y a propósito del Jefe supremo del Estado, quiero dar a los españoles que me escuchan lectura de un telegrama que el Caudillo ha enviado a las maravillosas fuerzas que han llevado a cabo la liberación y dice así: «Generalísimo a General Aranda. Reciba con esas gloriosas tropas mi entusiasta felicitación por la toma de Castellón y por el esfuerzo de los brillantes combates del Maestrazgo, que nos han llevado de nuevo a rápida victoria. Firmado».

ESPECTADOR

8.000 personas

Castellón.—El número de prisioneros hechos al ocupar esta ciudad se eleva a 8.000. Los depósitos de gasolina y víveres han sido destruidos por los rojos o quedaron en nuestro poder. Unos 50 autocarros, 16 tractores de artillería, 9 tanques forman parte del botín inmenso cogido a los rojos.

Unas pocas menudencias

HOY DIA 15 DE JUNIO DE 1938

LOS VALENCIANOS.

Los valencianos se van. Noticias de hoy que parecen confirmar plenamente impresiones de hace varios días, dan cuenta de que la población civil de la Ciudad del Turia va marchándose a toda la posible velocidad.

Esto dijérase que es un hecho. Falta, empero, averiguar la causa verdadera que pueda originar el hecho tal.

Porque dos motivos no sólo diversos sino más bien contrapuestos podrían dar una explicación de lo que acaece.

La población puede irse o puede ser ida, es decir, compelida a marcharse quieras que no.

Para nosotros el segundo de los términos tiene mejor aspecto de verosimilitud.

A veces la fortuna nos puso al habla con algunas personas procedentes de Valencia. Lo que ellas nos dijeron coincide exactamente con lo que la razón comprende por sí misma. Valencia, como todo el resto de la España detentada por el marxismo y que ha sido sucesivamente rescatada por las tropas del Generalísimo, no vive bien, no respira bien, se halla rematadamente mal en manos de los rojos.

Valencia está cansada, aburrida y asqueada por las cosas de los adláteres del bolcheviquismo staliniano. Con el cabello erizado ha contemplado en sus calles los despojos sangrientos de la muerte traidora, que se cernía como fatal vestigio por sobre sus anhelos de redención. Con el corazón palpitante de temores y tremante de indignación, fué testigo de asaltos y saqueos y crímenes y pruebas horrorizantes de salvajismo. Con el aliento contenido ha esperado y espera con afán inextinguible el momento bendito de su liberación.

No sería lógico, pues, pensar que aquellas gentes sumidas en la sombra de todos los dolores hayan de huir ahora cuando ya el horizonte de su vista se va tiñendo con claros de sol.

Aunque sea repetitivo, consignemos nuestra firme creencia de que esa evacuación es el ardid cobarde de los empavorecidos cabecillas, para quienes resultaría imposible escapar si no lo hicieran rodeados por los núcleos pacíficos de la población y en fuerza de sembrar a su alrededor el pánico. Este y no otro, y además el deseo de dejar el vacío en la ciudad podrían ser los motivos determinantes de la evacuación que di-

cen haberse iniciado.

Dicen, pero tal vez no sea así. A lo mejor ya ruedan la noticia para intentar que cuele, pero se van, por el contrario, empujados duramente por el opuesto lado. ¡Quién sabe si a estas horas ya en la misma Valencia, ya en Sagunto, habrá dado comienzo a un gesto semejante al que honró a Santander como a Gijón, levantando la bandera de España apenas el ambiente ofreció aires propicios para besarla al mecerla!

«SILENCIO EN LA NOCHE»

En la espera angustiada a que consiente el problema gravísimo de no saber qué decir, los informadores oficiales y de radio marxistas callan como difuntos en torno a la pérdida de Castellón. Ya hablarán, si Dios quiere... cuando todo el mundo en su campo se conozca al dedillo la magnitud y circunstancias del desastre.

Por ahora han resuelto el problema de una manera por cierto muy pintoresca. A la hora de dar a sus oyentes el consabido parte oficial, les endilgan con una tranquilidad pasmosa un parte viejo... ¡y que se den el gusto de enterarse de noticias fresquitas! ¿Será que no cuentan ya con ánimos siquiera para amañar los trágicos acontecimientos que les azotan?

Luego viene la información general: aquella información que estuvo siempre rebosante de crónicas huera y de noticias falaces, Noticias y crónicas que hoy se han extraviado seguramente por el camino, porque no llegan a darse.

En cambio, son de escuchar los detalles minuciosos acerca de las actividades de Mr. Chamberlain y de Lord Halifax con que obsequian a sus clientes.

Al buen callar llaman Sancho, Y Sancho en ellos más que Panza con letra capital, es la panza con minúscula y con todas sus miserias correspondientes.

Alvarez del Vayo pesimista

París.—Comunican de Barcelona que en una entrevista celebrada con los representantes de la URSS y México, Alvarez del Vayo les ha puesto al corriente de la crítica situación en que se encuentra la España roja y les ha pedido socorro urgente. Además, les llamó la atención sobre el hecho de que la España roja estaba condenada a desaparecer.

El incendio de la gasolina

Salamanca.—El grandioso incendio provocado por nuestra Aviación al bombardear hace ya algunos días el puerto de Barcelona, terminó ayer. 65 mil toneladas de gasolina y nata han sido completamente destruidos.

De la Ciudad Universitaria

En el invicto reducto de la Ciudad Universitaria baluarte de la grandeza nacional se encuentran batallones aragoneses integrados por hijos de nuestra tierra que han vertido la sangre muchas veces por España y su Caudillo.

Estos batallones son los que se batieron aguantando las fuertes embestidas del enemigo para despejar el estrecho dogal que las tropas nacionales han cerrado sobre Madrid. Estos batallones aguantaron todos los ataques enemigos y fueron los que soportaron las explosiones de minas enemigas acudiendo después de la explosión cuchillo en mano para rechazar los furiosos ataques enemigos. Estos batallones son los que han cum-

plido la consigna soportando el frío, la nieve y toda la furia de la naturaleza sin un quejido ni una protesta. Con el corazón y el espíritu puesto con todo entusiasmo en favor de nuestra Causa estos batallones se han cubierto de gloria y por esto el enterarnos de la disposición del ministerio de Defensa Nacional de que por disposición del ministro les ha sido concedido a estos batallones la Cruz Laureada Colectiva nosotros los aragoneses sinténdonos orgullosos de estos hermanos, de estos hijos de la brava tierra aragonesa que han sabido mantener inmovible la tradición guerrera de Aragón, por esto les rendimos nuestro más caluroso homenaje.



Aspecto parcial de Almazora, pueblo de unos 7.000 habitantes situado junto a Castellón

